

**Forbes**  
MÉXICO

# Los momentos económicos que marcaron al 2013

*México fue sorprendido con una desaceleración que estuvo a punto de convertirse en recesión; los mercados acentuaron la volatilidad desde que la Reserva Federal dejó ver la posibilidad de cortar su estímulo. Te presentamos las claves económicas que hicieron historia en el año.*

Para diciembre de 2012, el pronóstico de crecimiento económico para México era de arriba de 3.5% para el cierre de 2013, sin embargo, a lo largo del año el escenario se ha modificado y las previsiones fueron cada vez más a la baja.

El momento económico, que llevó al dólar a los 11.93 pesos en mayo, se convirtió en una desaceleración que seguía la tendencia de un bajo crecimiento en Estados Unidos y la persistente debilidad en Europa.

¿Qué fue lo que pasó? Gabriela Siller, directora de análisis de Banco Base, nos compartió las claves económicas que surgieron a lo largo del año; muchas de ellas serán la pauta para lo que ocurra en 2014.

Enero:

- La Fed inicia con compra de bonos del Tesoro por 40,000 millones de dólares mensuales.
- La situación presupuestaria en Estados Unidos se vislumbra como un factor de presión inminente.

Febrero:

- El INEGI publica que el crecimiento en 2012 se ubicó en 3.90% en México. Se habla por primera vez de fuertes probabilidades de ver una desaceleración en el ritmo económico.

Marzo:

- La crisis en el sistema financiero en Chipre pone presión a los mercados.
- El 8 de marzo, Banxico recorta de forma sorpresiva su tasa de referencia en 50 puntos base y la coloca en 4.50%, lo cual fue bien recibido por los mercados por el impulso indirecto al crecimiento económico.

Abril:

- La Comisión de Cambios en México suspendió su mecanismo de subastas diarias de dólares, introducidas a finales de 2011.
- Comienzan a hacerse visibles las diferencias al interior de la Fed sobre la duración del programa de compra mensual de bonos.

Mayo:

- El 1° de mayo, por primera vez en el año, la Reserva Federal mencionó la posibilidad de modificar su programa mensual de compra de bonos, las noticias positivas en la economía de Estados Unidos se convierten en negativas para los mercados debido a la influencia de la mejora económica en el recorte de estímulos.
- El 8 de mayo el peso se bajó de la barrera de 12 pesos por dólar por primera vez desde agosto de 2011, ante la presentación de la Reforma Financiera y el incremento en la calificación crediticia de México por **Fitch Ratings** de “BBB” a “BBB+”.

Junio:

- Ben Bernanke, presidente de la Fed, hizo explícita la intención de la autoridad monetaria de recortar sus estímulos monetarios este año y finalizarlos a mediados de 2014.
- Surgen preocupaciones por la crisis de liquidez del sistema financiero de China.

Julio:

- Bernanke suaviza el tono de su discurso sobre el retiro de estímulos.
- En México sigue el optimismo ante la expectativa de la aprobación de reformas estructurales.

Agosto:

- México confirma un fuerte periodo de desaceleración económica. El crecimiento del segundo trimestre se ubica en 1.5% a tasa anual y cae 0.7% con respecto al trimestre anterior, abriendo la posibilidad a una breve recesión económica.

Septiembre:

- Banxico recortó su tasa de referencia en 25 puntos base a 3.75% debido a los riesgos a la baja sobre la inflación

Octubre:

- Se oficializa que será Janet Yellen la sucesora de Ben Bernanke al frente de la Fed.
- El gobierno de Estados Unidos cesó parcialmente sus operaciones del 1° al 16 de octubre, por la falta de un presupuesto para financiar sus actividades. Inicia un periodo de nerviosismo ante la posibilidad de que Estados Unidos caiga en "default" de no elevarse el techo de la deuda antes del 17 de octubre.

Noviembre:

- INEGI publicó el crecimiento económico de México para el tercer trimestre el cual fue de 0.80% y 1.30% anual, evitando entrar en una recesión.
- Estados Unidos creció a una tasa anual de 3.1% durante el tercer trimestre, mientras la nómina no agrícola agregó 204 mil posiciones laborales, elevando el tipo de cambio a un máximo en el mes de 13.3305 pesos por dólar.

Diciembre:

- El Congreso Mexicano avala la Reforma Energética, el proyecto presentado por Enrique Peña Nieto se modifica y da pie a una mayor apertura a la participación privada. La reforma se promulgó el 20 de diciembre. Un día antes, **Standard and Poor's** elevó la calificación crediticia de México de BBB a BBB+.
- La Reserva Federal anuncia un recorte de 10,000 millones de dólares en la compra de bonos de 85,000 millones de dólares al mes.

Para el cierre de 2013, la Secretaría de Hacienda prevé que el conjunto de las reformas en el ámbito laboral, financiero, fiscal, educativo y energético, se traduzcan en mayor crecimiento económico.

De acuerdo con las previsiones, en 2015 el crecimiento económico será de 4.7% y se elevará paulatinamente a 5.3% en 2018. Sin embargo, para 2014, la dependencia espera un crecimiento de 3.9% que seguirá a un cierre de 1.3% esperado al cierre de 2013. La moneda está en el aire.